

Beteiligte Nachhaltigkeitsinitiativen

Wir danken den folgenden Initiativen, dass sie für dieses Buch ihre Erfahrungen und ihr Wissen mit uns geteilt haben:

APRÈS ist ein dynamischer Akteur der regionalen Wirtschaftsentwicklung in der Westschweiz, und setzt sich für die Förderung und Anerkennung der Sozial- und Solidarwirtschaft (SSW) ein. Seit der Gründung des Vereins APRÈS-GE in Genf im Jahr 2004, mit der die SSW-Bewegung in der Westschweiz formalisiert wurde, hat APRÈS ein beträchtliches Wachstum erfahren und nicht zuletzt zur Gründung weiterer Verbände in der Waadt (APRÈS-VD, 2009 gegründet) und dem Berner Jura (APRÈS-BEJUNE, 2012 gegründet) geführt. Im Jahr 2024 umfasste APRÈS mehr als 450 Unternehmen und Organisationen, die in Genf 6000 Personen beschäftigen. <https://www.apres-ge.ch>

Effinger ist als Verein organisiert, der seinen Mitgliedern einen Co-Working-Space in der Stadt Bern sowie Wissens-, Austausch- und Unterstützungsmöglichkeiten bietet. Im gleichen Gebäude ist auch der Café- und Barbetrieb mit dem gleichen Namen eingemietet. <https://www.effinger.ch>

Essento ist ein 2013 entstandenes Start-up-Unternehmen aus Zürich, das als Vorreiter bei der Herstellung von insektenbasierter Nahrung für Menschen in der Schweiz und Europa gilt. <https://essento.ch/ueber-uns/>

E-Wende ist eine Energiebaugenossenschaft im Berner Oberland, die das Modell des Solaranlagenselfstbaus unterstützt. Seit der Gründung bis ins Jahr 2024 wurden bereits über 1000 Projekte realisiert, der größte Teil davon im Selbstbau. In einer Selbstbaugruppe wird das Wissen von einer Fachperson an die Mitglieder weitergegeben, welche sich beim Bau unterstützen. Inzwischen

gibt es auch an anderen Orten in der Schweiz ähnliche Energiebaugenossenschaften, die sich nach diesem Vorbild richten. <https://www.e-wende.ch/>

Feinheit ist eine Kommunikationsagentur, die Dienstleistungen in den Bereichen »campaigning«, Onlinemarketing, Multimediedesign sowie Websites und IT-Infrastruktur anbietet. Seit 2018 ist Feinheit holokratisch organisiert. <https://feinheit.ch/>

Die **Frischlinge** betreiben einen genossenschaftlichen Mitgliederladen in der Stadt Zürich. Mittels Zweipreissystem können einerseits die Mitglieder von nachhaltig produzierten Lebensmitteln zu vergünstigten Preisen profitieren, unterstützen jedoch den Laden mit ihren Mitgliedsbeiträgen oder Arbeitseinsätzen. Nichtmitglieder können die Produkte zu einem etwas höheren Preis (inklusive Marge) beziehen. <https://frischlinge.ch/die-idee/>

Madame Frigo ist ein gemeinnütziger Verein, der sich der Reduktion von »food waste« widmet. <https://www.madamefrigo.ch>

MagicTomato betreibt einen Onlinemarktplatz für lokale Landwirtschaftserzeugnisse, der für faire Entlohnung der Landwirtinnen und Landwirte sowie kurze Transportwege der Lebensmittel einsteht. <https://MagicTomato.ch>

Meh als gmües ist eine vertragslandwirtschaftliche Initiative in der Nähe der Stadt Zürich. Nach den Prinzipien der solidarischen Landwirtschaft und mittels basisdemokratischer Organisationsstruktur werden gemeinsam mit den Mitgliedern Gemüse und Obst angebaut und im Rahmen von Anteilscheinen die Ernteanteile an die Mitglieder in Form wöchentlich belieferter Gemüsesedepots verteilt. <https://mehalsgmues.ch/>

Der **Migros-Pionierfonds** ist ein freiwilliger Förderfonds der Migros-Gruppe. Er ermöglicht Pionierprojekte mit langfristigem gesellschaftlichem Nutzen. Durch die enge Begleitung dieser Projekte hat sich das Team des Migros-Pionierfonds eine vielfältige Expertise erarbeitet. www.migros-pionierfonds.ch <https://engagement.migros.ch/de/pionierfonds>

Neonomia ist eine Genossenschaft in Genf, die Mitglieder sind ursprünglich selbständige Unternehmerinnen und Unternehmer aus verschiedenen Berufsgruppen (hauptsächlich aus dem Beratungs-, Medien- und Kommunika-

tionsbereich wie auch der Kreativwirtschaft, hinzu kommen unterstützende Kollektivmitglieder wie beispielsweise der Verband APRÈS). Mitglied kann werden, wer bereits unternehmerisch aktiv ist und sich zu der gemeinsamen Charta verpflichtet, in der die gemeinsamen ökologischen, sozialen und solidarischen Werte festgehalten sind. <https://neonomia.coop/>

Purpose Schweiz ist eine GmbH, welche das Verantwortungseigentum in der Schweiz fördert. Dies geschieht durch verschiedene Angebote wie Webinare, persönliche Beratung oder öffentliche Webinare und das Bereitstellen von Vorlagen. <https://purpose-schweiz.org>

Unternehmen Mitte ist ein Kaffeehaus und Kulturimpuls in Basel. Die GmbH ist ein Ort und eine Plattform zum Austausch von Ideen, Veranstaltungen, Co-Working und ein Thinktank. <https://mitte.ch>

OFFCUT-Materialmärkte haben es sich zur Aufgabe gemacht, Gebraucht- und Restmaterialien von Privatpersonen, Unternehmen, Kunst- und Handwerksbetrieben vor der Entsorgung zu retten und sie als Werkstoffe für neue Projekte an Privatpersonen zu verkaufen. Damit soll ein achtsamer und ressourcenschonender Umgang mit Materialien ermöglicht und der Verbrauch natürlicher Ressourcen verringert werden. <https://www.offcut.ch>

One Planet Lab ist eine Plattform des WWF Schweiz, die es Menschen mit Pioniergeist und Mut, eine Initiative zu gründen ermöglicht, ihr Wissen mit anderen zu teilen und sich auszutauschen. Es werden in verschiedenen Formaten Wissensbeiträge aufbereitet und veröffentlicht sowie Netzwerk- und Beratungsangebote bereitgestellt. <https://www.one-planet-lab.ch>

Repair Café Schweiz ist die Dachmarke aller Schweizer Repaircafés, getragen von der Stiftung für Konsumentenschutz Schweiz. Über verschiedene Medienkanäle soll der Gedanke des Reparierens sichtbarer gemacht werden. Durch Dienstleistungen und die Organisation von Gelegenheiten zum Austausch ermöglicht es der Konsumentenschutz den Repaircafés, von der Expertise der Stiftung und den Erfahrungen anderer Cafés zu profitieren. Die unabhängige Stiftung für Konsumentenschutz vertritt die Interessen der Konsumentinnen und Konsumenten in der Schweiz. <https://www.repair-cafe.ch/>

SENS (Social Entrepreneurship Network Switzerland) ist die nationale Plattform für soziales Unternehmertum in der Schweiz. Ziel ist die Stärkung von wirkungsorientierten Unternehmen durch Informationsarbeit, Vernetzung, Bildung sowie Förder- und Finanzierungsangebote. <http://www.sens-suisse.ch>

VESE ist der Verband unabhängiger Energieerzeuger in der Schweiz. Mitglieder von VESE sind Solarenergie produzierende Privatpersonen oder Unternehmen, aber auch Solargenossenschaften wie zum Beispiel die Energiebaugenossenschaft »E-Wende«. Es wird eine enge Beziehung sowohl zum Dachverband Schweizer Vereinigung für Solarenergie (Société Suisse pour l'Energie Solaire, SSES) wie auch zu den wichtigsten Stakeholdern im Energiebereich gepflegt. <https://www.vese.ch/>

WERT!Stätte ist eine gemeinnützige GmbH, in der neue Produkte aus übrig gebliebenen Lebensmitteln hergestellt werden. So wird »food waste« reduziert und eine sinnvolle Beschäftigung geboten. <https://www.wertstaette.ch>